

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 9.

Precios de Abono

DE MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
 • EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados
 no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicado.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: : : 5 cént.
 Id. atrasado: : : 10

DULCES Y TURRONES

Como todos los años se expenderán en la fábrica de

Vicente Roselló

139—OLMOS—139

Turrones, dulces, bombones y barquillos de una gran variedad de clases y precios.

Cajitas propias para regalo que tanta aceptación han tenido.

Especialidad en TURRONES DE JIJONA, fabricación propia de la casa, elaborados por un experto oficial, por tanto pueden competir con el de cualquiera procedencia. También los hay en cajitas de madera de 400 y 200 gramos neto.

La Navidad de nuestros abonados

PRIMEROS PREMIOS

Una preciosa máquina para coser, de la muy acreditada marca Wertheim, de la que es representante en estas islas la antigua casa Banqué.

Un hermoso reloj de bolsillo, para caballero, oro electro doré garantido, procedente de la acreditada relojería del señor Girbent, Plaza de Cort.

Un hermoso reloj de bolsillo, para señora, oro electro doré garantido, procedente de la misma relojería.

Una lechona de unos 25 kilos de peso.

SEGUNDOS PREMIOS

Un pavo y una pava.
Una caja conteniendo 6 kilos dulces y turrones clase superior.

Una caja con 6 botellas Málaga y 6 botellas Jerez.

Una lechona de unos 12 á 15 kilos.

TERCEROS PREMIOS

Un hermoso pavo.
Una lujosa caja conteniendo unas 10 libras dulces y turrones clase superior.

Una caja con 6 botellas Jerez Amon-tillado.

Una caja con 6 botellas Vino Jerez dulce.

CUARTOS PREMIOS

Diez tomos de á una peseta, á escoger en la librería J. Tous.

Una colección completa de la interesante novela *La Juventud de Enrique IV*, diez volúmenes.

Un año gratis de suscripción á LA ÚLTIMA HORA, desde 1.º Enero.

Un Portafolio de las Baleares y una colección de 80 postales de las Baleares, cuyo valor es de 14 pesetas.

QUINTOS PREMIOS

Un décimo de la lotería del sorteo de 31 Diciembre correspondiente al número 6.455.

Otro id. id. al número 12.533.

Otro id. id. al número 16.800.

Otro id. id. al número 18.874.

EL SORTEO

Se hará una combinación con la Lotería Nacional del 23 de Diciembre, en la forma siguiente:

Los recibos expedidos á los suscriptores de este periódico alcanzan al número 3.145.

Obtendrán los 4 primeros premios los recibos cuyas tres últimas cifras sean iguales á las tres últimas del mismo número que obtenga el primer premio de la Lotería Nacional.

Ejemplo

Si el primer premio corresponde al número 00046, tendrán los 4 primeros premios de nuestro sorteo los números 0046, 1046, 2046 y 3046. Si corresponde al número 22 345 obtendrán los primeros premios los números 345, 1.345, 2.345 y así sucesivamente.

Obtendrán los premios restantes los recibos cuyas 3 últimas sean iguales á las 3 últimas de los premios 2.º, 3.º, 4.º y 5.º.

De cada cuatro premios se hará luego un sorteo supletorio para evitar tengan mayores ó menores ventajas el 1.º, 2.º, 3.º ó 4.º millar.

AGRICULTORES

Nitrito de sosa puro á 34 pesetas 100 kilogramos. Condiciones especiales según la importancia.

Primeras materias para abonos químicos.

Abonos para viñas, árboles, legumbres, hortalizas, patatas y toda clase de cultivo. No comprar sin visitar antes la casa

Maura y la escuadra

Las palabras pronunciadas el viernes en la sesión del Congreso por el Sr. Maura según las publica el *Diario de Sesiones*, acerca del proyecto de escuadra, son las siguientes:

«Señores diputados: Aunque no hubiera terciado en el debate el ministro de Marina: aunque no hubiese pronunciado el señor Cobián el elocuente discurso que con tanta complacencia hemos escuchado, con la competencia especialísima que tiene S. S. en estas materias, yo me eliminaría ahora de toda discusión sobre las cifras y conceptos del presupuesto que se discute, porque evidentemente no es á este á lo que se han dirigido las alusiones de mis particulares amigos los señores marques de Pidal, barón del Sacro Lirico y conde de Torre-Vélez.

Me preguntan estos diputados una cosa á la que yo voy á contestar; con brevedad extraordinaria creo que va á quedar contestado, porque recientemente he dicho que no había variado de parecer, y aquí mi juicio queda explicado. Téngase, pues, por ratificado lo que entonces dije.

Creo que anuncié aquí mismo que en cuanto hayan pasado las vacaciones de Navidad (el día preciso no importa), una de las primeras cosas que vendrán será, con arreglo al programa del Gobierno y del ministro de Marina, el proyecto de escuadra.

«Resulta esto claro? Si lo parece poco, lo aclararé más.

(Varios diputados. Es suficiente.)

Los periódicos madrileños comentan las palabras pronunciadas por el señor Maura en la sesión del Congreso sobre sus proyectos respecto al programa naval.

Uno de los periódicos que más habla de esta cuestión es *El Imparcial*, que dice que respecto al proyecto de reorganización de la Marina, los proyectos del señor Maura en la actualidad, desmientan las causas de la crisis de 28 de Julio.

Dice que en aquel Ministerio, cuya caída se debió principalmente al programa naval, figuraban los ministros señores Maura, Rodríguez Sampedro, Allendalazar y Sánchez de Toca, todos los cuales forman parte también del Ministerio actual que pretende llevar á la práctica la construcción de la Armada, y, en fin, los proyectos de Marina que fueron origen de la salida del señor Silvela del Poder y de la entrada del señor Villaverde.

Si esto es así, cabe afirmar que los actuales ministros que presentan los mismos proyectos que originaron la crisis y que se explicaron extensamente en la célebre nota oficiosa de 28 de Julio, no son los que la plantearon.

Por otra parte, el señor Abarzuza tampoco intervino directa ni indirectamente en el proyecto de ley de escuadra.

No quedan, pues, más que los señores Silvela, Dato y marqués de Vadillo.

Los dos primeros al ofrecer apoyo incondicional al señor Maura y á sus proyectos declaran, aunque de una manera tácita, que no fueron los causantes de aquella crisis.

La opinión pública se pregunta quiénes fueron, pues, los que motivaron la crisis.

Contra Max-Nordau

París 20.—En la noche pasada se ha intentado asesinar á Max-Nordau, conocido autor de *Las sentinas convencionales* y *El mal del siglo*.

Asistía Max-Nordau á un baile celebrado por una sociedad de judíos, cuando de pronto un sujeto disparó contra él dos tiros de revólver.

Uno de los proyectiles pasó muy cerca del agredido; pero éste resultó, por fortuna, ileso.

La otra bala hirió por carambola á un concurrente de la fiesta.

El agresor, que se llama Loban, es ruso y, según parece, se le conoce mucho como revolucionario.

Según otros informes, no está bien averiguado el móvil á que respondió la tentativa de asesinato contra Max-Nordau.

Se cree que obedeció á discusiones entre ambos.

¿Otro cuerpo luminoso?

La *Saint James Gazette* de Londres publica la noticia de haber hecho un nuevo descubrimiento relacionado con el «radium» el profesor Himstedt de Friburgo.

Parece ser que en todos los análisis de aguas y de petróleo ha encontrado huellas de un gas específico bastante pesado y que produce los efectos del «radium» y por tanto emanaciones luminosas análogas á las de ese cuerpo singular.

Ese descubrimiento viene á demostrar ó que el radio se halla muy repartido en el planeta ó que existen otros cuerpos, susceptibles como él de emitir radiaciones, que el agua ó el petróleo condensan hasta cierto punto, cuando cruzan entre ciertos líquidos.

El profesor Himstedt opina que existen en la naturaleza cuerpos que gozan de la propiedad de emitir radiaciones y de la misma índole de los rayos de Becquerel, en número mucho mayor de lo que hasta ahora se había creído.

Los estrenos en Madrid

Patria nueva

Se estrenó en la Zarzuela. Es una revista política, género del que se llevó la llave el hasta ahora insustituible Navarro Gonzalvo. Los señores Irazoz y Merino han ideado que los habitantes de la Arcadia necesitan europeizarse, no saben si constituirse en república ó monarquía y encargan un pedido de hombres políticos á varias naciones.

Esta revista política, más política que literaria y artística, está llena de alusiones á personas y sucesos de actualidad y es de ruda y franca oposición, sin eufemismos ni garrambinas. Y como lo que le gusta al respetable público es que «ese pegue» al gobierno, sea el que fuere, ¡y cuanto más duro mejor, hubo muchos aplausos y salidas á escena de los autores del libro y del maestro Vives, que ha escrito la música, de la que se repitieron dos bonitos números, muy bien cantados el uno por la señorita Soler y el otro por «Chavito».

La tuna de Alcalá

No debieron quedar descontentos los señores Boada y Rosso del éxito de su zarzuela *La Tuna de Alcalá*, estrenada en el Cómico. No sólo para ellos, que eran los autores del libro, sino para el maestro Rubio, que lo era de la música, para el pintor Garín, autor á su vez de tres decoraciones, y hasta para los actores, que unos bien y otros bastante mal interpretaron la obra, hubo anoche aplausos, plácemes y más llamadas á escena que si se hubiera tratado de un estreno de Lope ó de Calderón.

El público, en honor á la verdad, tampoco salió disgustado del teatro. A falta de grandes primores de técnica teatral, en ausencia de las notas de color que requería un cuadro de costumbres de principios del último siglo, se encontró con dos cuadros que le entretuvieron y con un tercero que no carece de situaciones cómicas, y esto bastó para que si de por sí no se entusiasmará mayormente, dejara entusiasmarse á los que á eso habían ido.

La Condesa X

«La condesa X», juguete cómico en dos actos, del señor López Marín, fué bien acogida por el público de Eslava.

Trátase de una comedia de las llamadas de enredo, en la que hay algunas situaciones cómicas de bastante efecto escénico. También abundan en ella los chistes de buena ley.

La escena en que, sin lesión alguna para la moral, la condesa X (señorita V. Qijada) se despoja de su elegante vestido de paseo y luce un sugestivo «salto de cama» fué muy celebrada.

La obra, arreglada del alemán por el señor López Marín, está bien dialogada, y acaso si el desarrollo del pensamiento no estuviera tan diluido, hubiera resultado más «concentrado» el éxito.

Venta

Motor de dos caballos de fuerza se desea vender uno en muy buen estado. Informes Centro de Anuncios.

Nuestra información

Opositores á los registros de la Propiedad.

Se ha dispuesto por Real orden: 1.º Que se amplíe el número de plazas de que ha de constar el Cuerpo de aspirantes á registros hasta comprender en la ampliación á todos los opositores que hubiesen alcanzado por lo menos 400 puntos en las calificaciones de los dos ejercicios, entendiéndose modificado en este sentido el artículo 1.º del reglamento de 26 de Agosto de 1902.

2.º Que se haga saber al Tribunal, para que en la lista que se refiere el párrafo tercero del artículo 16 de dicho reglamento, figuren los opositores que hayan obtenido el número de puntos determinado en las anteriores disposiciones.

Premios del doctorado

La *Gaceta* publica una Real orden disponiendo:

«1.º Que en las Facultades en las cuales hayan quedado sin adjudicar los premios extraordinarios del Doctorado del curso de 1902 á 1903, se verifiquen nuevas oposiciones en el próximo mes de Enero para la adjudicación de estos premios, á las cuales podrán concurrir los alumnos graduados con censura de sobresaliente, hasta 31 del corriente Diciembre; y 2.º Que en lo sucesivo, las oposiciones para la adjudicación en cada curso de los premios extraordinarios del Doctorado, en las cinco Facultades de la Universidad Central, se efectúen en el mes de Enero, pudiendo aspirar á ellas los alumnos graduados del Doctorado hasta 31 de Diciembre anterior.

Canje de efectos timbrados.

La representación del Estado en el arriendo de tabacos, ha publicado una circular dictando reglas que han de tenerse presentes en el canje de los efectos timbrados que caducan á fin del presente mes.

Los efectos que han de admitirse al canje son los siguientes:

Papel timbrado común, clases 1.ª á la 12.ª, ambas inclusive. Id. id. judicial, clases 1.ª á la 13.ª, excluido por tanto el papel de oficio para tribunales. Pagares de bienes desamortizados para venta y para censos. Id. á la orden, clases 1.ª á la 16.ª. Contratos de inquilinato, clases 1.ª á la 18.ª. Timbres móviles, equivalentes á papel timbrado común, clases 1.ª á la 11.ª. Timbres especiales móviles de 5, 10, 15, 25 y 50 céntimos de peseta. Papel de pagos al Estado, clases 1.ª á la 11.ª. Tarjetas postales de la emisión anterior, timbradas, con el busto de Su Majestad, que ha sido sustituido por el que llevan los efectos actuales de la misma clase. El canje de efectos pertenecientes á particulares, se efectuará precisa é improrrogablemente dentro del mes de Enero próximo.

Colegios de segunda enseñanza.

Se ha publicado una real orden por la que se concede un nuevo y último plazo, improrrogable, que expirará el 30 de Septiembre de 1904, para que los Colegios de enseñanza privada, de todos órdenes y grados puedan cumplir las prescripciones del Real decreto de 1.º de Julio de 1902, con las aclaraciones contenidas en las Reales órdenes de 1.º y 22 de Septiembre del mismo año.

Transcurrido ese plazo, los rectores procederán á decretar la clausura de los establecimientos de Enseñanza privada que no hayan cumplido los requisitos fijados en aquellas disposiciones, á cuyo efecto, los directores de los Institutos y los inspectores provinciales pasarán á los Rectorados una relación expresiva de los Colegios que se hallen en dicho caso, debiendo publicarse en el *Boletín Oficial* de las provincias respectivas, el acuerdo del Rectorado.

En la Audiencia

Causa por lesiones

Ayer tuvo lugar en la Audiencia la vista de la causa incoada en el Juzgado de Inca contra Jaime Amengual Ramis, acusado del delito de lesiones inferidas al vecino de Sansellas Miguel Oliver (a) *Capitá* al anochecer del jueves lardero del presente año y en ocasión de pasar junto á un grupo de hombres en la calle del Rafal de dicha villa, en el cual se hallaba el *Capitá*.

Este agredido cayó al suelo, sin saber quien le agredió, ni con qué arma según su declaración.

Los acompañantes y hasta los médicos de Sansellas afirmaron que las heridas fueron producidas con arma de fuego.

El procesado negó haber disparado arma alguna y si que agredió al *Capitá* con una piedra, en ocasión de pasearse con su novia y ser insultado por aquél.

Las pruebas no aportaron nuevos datos.

El Fiscal, Sr. Planas, ha modificado sus conclusiones en el sentido de que el hecho constituya un delito de lesiones menos graves, del que era responsable el acusado á quien debía imponerse la pena de 2 meses y medio de arresto mayor, costas y accesorias que marca el art. 62 y 50, pesetas de indemnización al *Capitá*.

La defensa, D. Bruno Estarás, sostuvo sus conclusiones y pidió la libre absolución.

El Sr. Fernández declaró el juicio concluso para sentencia.

La vista de hoy

Esta mañana á las diez y media ha tenido lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia la vista de los autos, juicio declarativo de mayor cuantía procedente del Juzgado de primera instancia de esta ciudad promovidos por D.ª Catalina Planells Llorens contra los Sres. Cosme Oleville Clavell y D. Sebastián Trián Planells sobre herencia de dominio.

Los letrados Sres. Estarás y Roselló y Cazador han defendido á los dos últimos y la primera estaba representada por los estrados del Tribunal.

La visita de cárceles

El jueves próximo á las diez y media de su mañana el Tribunal de Derecho procederá á la visita general de cárceles, que acostumbra celebrar todos los sábados.

El día de Navidad

A los reclusos en la cárcel de esta capital, el próximo viernes, día de Navidad, se les servirá un rancho extraordinario.

Señalamientos

Mañana á las diez y media tendrá lugar en la sala de justicia la vista en juicio oral de la causa incoada en el Juzgado de Palma contra Mariano Serra acusado del delito de hurto.

Sostendrá la acusación el abogado fiscal sustituto D. José Planas y defenderá al procesado el letrado D. Antonio Roselló y Cazador.

En la misma sala se verá á las once y media, la causa seguida en el Juzgado de Inca contra Cristóbal Mir y Serra acusado del delito de disparo de arma de fuego.

Representará el Ministerio Público el mismo Sr. Planas y se encargará de la defensa del acusado el abogado D. Juan Sampol.

Un telegrama de Maura

Ayer por la tarde el presidente del comité de *La Peña*, recibió el siguiente telegrama de nuestro paisano el presidente del Consejo de Ministros, contestación al que por aclamación le dirigió el señor Guasp en nombre de todos los que asistieron al banquete dado el domingo en la Lonja:

«D. Manuel Guasp.

Madrid 21.

Inestimable es la manifestación y el telegrama afectuosos. Ayer el voto de Mallorca, para mi insustituible, retúvome en la vida política, alentadome siempre oportuno. Ahora añado nueva firmeza á mi voluntad y hace más insinuante la voz de mi deber. Tócame administrar fuerzas que provienen de confianzas ajenas, honrosamente abrumadoras, y cualquiera sea la parte que logre realizar de la obra vastísima, agotaré los medios que obtenga para servir los ideales conocidos. Ruégole transmita el cordial saludo con que correspondo al de mis paisanos.—Antonio Maura.»

Médicos de la Comisión Mixta

Esta mañana la Comisión Provincial ha celebrado sesión y en ella se han enterado los diputados de las solicitudes que se habían presentado en el concurso abierto para la provisión de las plazas vacantes de médicos civiles de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia.

Han sido nombrados: médico en propiedad, D. Rafael Ribas y médico suplente, D. Antonio Frontera; el primero por

La Srita. Rosa Astray y Martínez de Baños

Falleció el día 19 del actual, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición apostólica.

Q. E. P. D.

El Ilmo. Sr. Presidente de esta Audiencia, los padres de la finada, hermanos, abuelos, tios y demás parientes ruegan á los amigos asistan á algunas de las misas que se celebrarán el jueves 24 del corriente en la parroquial Iglesia de San Nicolás de siete á doce, en sufragio del alma de la difunta.

D.ª Juana Monserrat, Vda. de Boysen

FALLECIÓ EL 20 DEL ACTUAL

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S. S. el Papa

Q. E. P. D.

Su hijo, hijas, hijos políticos é hija política, nietos y nietos políticos, biznietos y sobrinos, presentes y ausentes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de las misas que se dirán el 23 del actual, desde las cinco y media á las once y tres cuartos, en la parroquia de San Nicolás, en sufragio de su alma.

mayoría de votos y el segundo por unanimidad.

En la primera votación obtuvo dos votos D. Domingo Escafi.

Capilla de la Almudaina

Ayer empezó la colocación de las vidrieras de colores que han de cubrir los ventanales de aquel templo. Hemos tenido ocasión de examinarlas y vemos que don de precioso cristal, del siglo XIV.

Su fabricación se debe á la Vidriera Artística de Madrid, dirigida por D. José Manneján de las Escuelas de Bellas Artes y talleres de París, Tours y Nancy.

El montaje se está efectuando por operarios de la casa, llegados á Palma con este objeto.

Un hombre muerto

Otra vez los hechos han venido á darnos la razón de que nuestras denuncias son siempre muy justificadas y además se ha demostrado que las autoridades locales cuidan muy poco de evitar los abusos que denunciamos.

En ediciones anteriores y en ocasión de una información que tuvimos que efectuar decíamos que el hostel de la Merced, cuartel de la guardia civil, estaba tan extremadamente sucio que era imposible el que en él viviesen personas; también vivan en él personas ancianas y enfermas sin cuidado de ninguna clase, estando expuestas á morir sin que puedan ser confortados ni hasta por los auxilios espirituales.

En dicho hostel vivía un zapatero remendón llamado Miguel Pomar; de unos 60 años de edad.

Trabajaba en el zaguán de la escalera del hostel que tiene salida á la calle de los Frailes; dormía en un cuartecillo, situado en la planta baja debajo de la escalera.

Los vecinos de aquel barrio lo conocían por *Mestre Miguel el Remendón*. Era un sujeto muy campechano y que apesar de la horrible miseria que le rodeaba por los cuatro lados, estaba siempre de buen humor. En el cuarto donde dormía no tenía cama se acostaba sobre un saco vacío y us mobiliario consistía en una silla, un brasero, y las herramientas de su oficio.

Hace unos cinco días dijo á una vecina que se encontraba malo y que tenía el proyecto de irse al Hospital.

Al día siguiente de hechas estas manifestaciones ya no salió á trabajar al sitio de costumbre.

¿Donde estará *El Remendón*? La vecina antes aludida dijo que estaba en el Hospital.

Ante ayer los que subían por la escalera del hostel percibieron un hedor fétido y lo atribuyeron á que debían haberse muerto de hambre las ratas que *El Remendón* tenía domesticadas en su cuarto. Pero el hedor fué aumentando hasta el punto de ser inaguantable.

Ayer tarde algunos vecinos participaron aquella anomalía al guardia municipal del barrio de la Merced, quien lo trasmitió al comandante Sr. Pascual.

Este enseguida pasó al lugar denunciado; á unos 20 pasos de distancia del sitio indicado ya se percibía el hedor.

Se mandó á buscar un herrero para que descerrajase la puerta del cuarto donde se encontraba el cadáver en putrefacción del Miguel Pomar; el herrero á duras penas logró descerrajar la puerta puesto que el hedor le asfixiaba; un car bonero que ayudaba al herrero al abrir la puerta tanto era el hedor que cayó al suelo sin sentido.

Fué necesario para sacar el cadáver y colocarlo en el coche fúnebre rociar el suelo con desinfectantes.

Era ya anochecido cuando fué conducido á su última morada el cadáver del desgraciado Pomar.

Las ratas domesticadas que tenía en su cuarto le habían roído la nariz, orejas y parte de la cara.

Descanse en paz el alma del infortunado.

El «Miramar»

Esta mañana ha llegado procedente de Génova el vocal de la *Islaña Marítima* don Ricardo Roca para dar cuenta á la Junta de hallarse listo el *Miramar* y señalar por tanto el día que debe salir para Palma.

Según nos ha manifestado el Sr. Roca el actual gobierno tiene suspendido el proyecto de abanderamiento. Probablemente esta tarde en la Junta se acordará hasta tanto que sea Ley dicho proyecto abanderarlo en Italia.

La prensa de Génova se ocupa con elogio del nuevo buque de la *Islaña Marítima*. El *Caffaro* del 18 19 dice:

«Por cuenta de la Sociedad *Islaña Marítima* de Palma de Mallorca, una de las más industriales y ricas ciudades de las Islas Baleares fué construido por la casa N. Odero y C.ª el bellissimo vapor *Miramar* que tiene de largo 81'74 m. entre perpendiculares de ancho 11'20 m. y de puntal 7'70.

Sus líneas elegantísimas y su esbelto casco le dan el aspecto de un yacht de recreo.

La cámara de segunda (á proa) la forman un vasto salón con camarotes laterales para 60 personas.

Sobre cubierta, en el centro, hay un salón para los pasajeros de primera clase decorado y amueblado con lujo y confort moderno.

Por una doble escalera se desciende á la cámara que es elegantísima y como el salón dotado de confort y comodidades.

Esta dependencia es capaz para 68 pasajeros.

En el sollado va el pasaje de tercera en colchonetas sobre armaduras de hierro. Este departamento es capaz para 65 pasajeros.

El día 18 después de 40 días de espera á causa del temporal reinante en el golfo de Génova—dice el *Caffaro*—á las 12 la elegante y bella Srita. Laura le Bernardi hija del CV. Vincenzo, director técnico del Cantieri Odero, acompañada de todos los ingenieros de los Astilleros, del Jefe del personal administrativo, del Consul de España en Génova, del Director de la Sociedad Armadora Sr. Simó, vocales de la misma Sres. Roca y Barceló y del Capitán Singala que ha de tomar el mando del *Miramar*.

Después de romper contra la proa del nuevo buque de la *Islaña* una botella de champagne siguiendo la tradicional costumbre el Párroco de San Pedro de Génova lo bendijo.

As las 13'55 el Director de la varadura Sr. DC. Bernardi dió la voz de *taglia le bozze* con palabra energética. El *Miramar* no se movió. Pasados 40 minutos de gran ansiedad resbaló entrando gallardamente en el mar en medio de los vivas y aplausos de los obreros y los invitados.

As las diez y seis El *Miramar* tomaba fondeadero en el puerto.

El sábado debió verificarse la prueba de máquinas sobre amarras.

Hoy las realizará en mar libre.

Desplaza 1250 toneladas. La máquina es

de expansión desarrollando 1800 caballos que le imprimen un andar por hora de 13 millas.

Una potente dinamó distribuye la electricidad para el alumbrado.

Religiosas

Para hoy.—Santos Zenón, Demetrio y Honorato, mártires.

Para mañana.—Santa Victoria y el beato Nicolás Factor.

Cuarenta Horas

Mañana continuarán en la Merced.

A las seis y media exposición, á las diez misa mayor. Por la tarde, á las cuatro, vísperas y completas y al anocheecer, rosario, novena de Belén y reserva.

Notas del Carnet

Entre el pasaje llegado en el vapor *Balear*, procedente de Ibiza y Alicante, figuraban D. Bartolomé Alzina, doña Elvira Marqués y los Alféreces de Infantería de Marina, señores Delgado, hijos del Comandante de este puerto D. Javier.

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor *Lulio*, entre otras, los pasajeros D. José Pomar, D. Antonio Roca, don Guillermo Comas, D. Enrique Rosselló, D. Agustín Mir y D. Antonio Mas.

Esta mañana, entre el pasaje venido de Barcelona en el vapor *Bellver*, hemos visto á D. Miguel Bestard é hijo, doña Josefa Luch, D. Bartolomé Marqués y señora, D. Luis Vivesgal, fabricante y D. Ricardo Roca.

De teatros

Con una regular entrada el sábado y casi un lleno el domingo se inauguró la temporada de ópera de la que es empresario y director el maestro Baratta. La ópera representada fué la aplaudida partitura de Puccini, *Bohème*.

Baratta comienza á conocer el costado vulnerable de nuestros aficionados y hace bien en explotarlo *pro domo sua*. *Bohème* es obra hermosa y fresca, pero no reviste tanto manoseo ó sobadura y hoy los músicos empiezan á estar hartos de ella, *siempre perdices cansan* (y. no son perdices) y á la vuelta de algún tiempo como se siga abusando vamos á quedar todos empachados de *Mimi*.

La interpretación ha resultado algo desigual, sobre todo en la orquesta; los artistas, sin embargo, son aceptables, especialmente la soprano Sra. Corti y el tenor Sr. Borsellini.

Para juzgar definitivamente, esperaremos oírles en otras obras.

Anoche cantóse *Il Trovatore*. El público salió muy descontento de la interpretación de la obra y efectivamente razón le sobraba para ello.

Mañana miércoles se cantará *Rigoletto*.

Lirico-Circo Ecuestre

La sala presentaba anoche el aspecto de los días de fiesta. Gradas y anfiteatro estaban atestadas; todos los palcos ocupados y en su mayor parte lo estaban también las butacas.

Cada uno de los números mereció nutridos aplausos; pero lo que cada vez causa más admiración es el sensacional número de los elefantes.

De todos los pueblos de la isla baja diariamente un gran contingente, lo que hace suponer serán pocos los habitantes de Mallorca que dejen de acudir aunque sea una sola vez á presenciar el maravilloso trabajo de los 4 elefantes.

Para mañana está anunciado un importante debut que llamará mucho la atención. Debutará la renombrada aereopedaista Mlle. Italia, única en su género.

Militares

Ingenieros.—El primer teniente D. Enrique Rolandi Pero, de la compañía de Zapadores de Baleares, al segundo regimiento de Zapadores Minadores.

D. Anselmo Loscertales Lopena, primer teniente del Regimiento de Pontoneros, á la compañía de Zapadores de las Baleares.

Reserva gratuita

En vista de la instancia que el Capitán general de las Baleares cursó al Ministerio de la Guerra, promovida por el sargento retirado de la Guardia Civil D. Pedro Oliver Salas, en solicitud de que se le conceda el empleo de segundo teniente de la reserva gratuita, el Rey ha concedido al interesado el referido empleo con la antigüedad de 6 de Noviembre último, por reunir las condiciones prevenidas en el Real decreto de diez y seis de Diciembre de 1891.

Ha sido ascendido á cabo el corneta de la Compañía de Zapadores Minadores Antonio Catañá Sastre.

Con motivo del destino á la Delegación de Hacienda del sargento del Regimiento

de Infantería de Baleares n.º 1, D. Juan Tomás Reinés será ascendido á dicho empleo el cabo del mismo Regimiento señor Llinás.

Destino civil.
El sargento Juan Tomás Reinés del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1, ha sido destinado á aspirante de 1.ª clase de la Administración de Hacienda de esta provincia.

Incorporación.
En breve se incorporará á la Comandancia de Mallorca el capitán de carabineros D. Florencio Llubias.

Mañana:

Nuestro concurso

La Política

De Mallorca.
Los conservadores históricos de La Puebla han ingresado en el Círculo conservador maurista La Peña.

El nuevo Gobernador Civil de la Provincia D. Gonzalo Cedrun de la Pedraja, es abogado distinguidísimo que ejerció durante muchos años su profesión en Madrid.

Ha desempeñado en las Cortes elegidas en 1899 el cargo de Diputado por el distrito de Alcántara (Cáceres).

Procede del grupo que formó la disidencia de D. Francisco Silveira.

En representación del Gobierno, asistió á las conferencias penitenciarias celebradas ea Bélgica.

La Comisión organizadora del banquete en honor de D. Antonio Maura, tiene acordado imprimir la lista de los comensales que le rindieron homenaje de entusiasmo en dicho acto.

Esta mañana ha llegado el Diputado á Cortes Sr. Rosselló.

Su despacho se ha visto visitadísimo por sus numerosos amigos, ansiosos todos de felicitarle y de estrechar su mano.

Hemos tenido ocasión también nosotros de hacerlo por su labor parlamentario.

Más de dos meses ha permanecido separado de sus más íntimos y caros afectos de su despacho de abogado y notario, atento á su deber de representante en Cortes, asistiendo á las sesiones y tomando en sus discusiones su parte al tratarse de algo que podía convenir al desarrollo de los intereses morales y materiales de Mallorca.

De sus gestiones y trabajos nos hemos ocupado, y hemos de seguir ocupándonos como merece.

Ni las circunstancias, ni la mucha gente que le rodeaba, hacían fácil la tarea de celebrar con el señor Rosselló una entrevista.

Con la promesa de celebrarla con más calma, nos manifesté únicamente que la situación política es difícil, que la mayoría esta muy dividida entre *mauristas* y *villaverdistas*, y que á su juicio el Sr. Maura abordará con decisión los problemas pendientes añadiendo que si el éxito no corona los esfuerzos de su solitud y talento salvará su prestigio.

Las islas

MALLORCA

Inca.—Esta noche en el teatro de la sociedad «El Círculo», se ha verificado el debut de la compañía llegada el viernes en el correo de Barcelona.

Juzgando por la primera impresión, aseguramos una buena temporada al empresario Sr. Campos. En el «Chateaux Margaux», zarzuela en donde las tiples de veras, puedan lucirse, la Sra. Huguet, ha vencido, es decir, ha lucido su voz potente y en gracia nada común. Así, es, que desde esta primera noche se ha conquistado las simpatías del público.

La otra triple Srita. Ramírez, ha recitado un monólogo con mucho acierto, habiendo estado muy feliz en el papel de nieta de su abuelo, zarzuela con mucha vis cómica que es donde luce sus facultades, la citada triple.

Los demás artistas acertados, habiendo repetido algunos números, debido á los aplausos de la distinguida concurrencia.—C.

20 Diciembre de 1903.

Diputación Provincial

SESION DE HOY

Esta tarde á las doce y 30 minutos ha dado comienzo la sesión de la Diputación. Estuvo presidida por el Sr. Socías y Gralló; y asistieron los diputados Sres. Vidal Valls de Padrinas, Aguiló, Llobera, Massanet, Puigdorfil, Socías y Clar, Alcover, Sancho, Barceló, Vicens, Sans y Llobart.

Acta y extracto

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

También se leyeron y aprobaron los extractos de los acuerdos tomados en la misma sesión, para publicarse en el *Boletín Oficial*.

Orden del día

Se dió cuenta de una comunicación del Arquitecto de provincia participando que junto al zócalo de la fachada del edificio de La Lonja que mira al puerto se ha encendido una hoguera, habiendo quedado con este motivo ahumada y rota una de sus piedras.

Se acordó pasar comunicación al alcalde al efecto de que por sus dependientes haga respetar aquel edificio.

Se entera de una comunicación del alcalde de Muro ofreciendo auxilios para la construcción de los caminos vecinales de las *Marjales* y del *Ferrocarril*.

Se acuerda que pase á la Comisión de Fomento para su informe.

Se lee un dictamen de la Comisión de Fomento sobre el proyecto presentado por la Compañía Mallorquina de Electricidad, con objeto de extender el alumbrado eléctrico al predio Son Vida y dar fuerza motriz al Colegio del Sagrado Corazón de Jesús que se está construyendo en *Son Español*.

Se aprueba conceder el permiso solicitado.

Se entera de otro dictamen de la Comisión de Fomento sobre el proyecto de camino vecinal de Bufola á Orient.

Se acuerda que se suspenda la resolución de este asunto.

Se lee un dictamen de la Comisión de Gobernación en vista de una instancia de doña Josefa Pujol, viuda de D. Juan Gralla mayordomo que fué de la Casa de Misericordia, solicitando un auxilio en concepto de tocas.

Se concede á la Sra. Pujol 600 pesetas por una sola vez.

La Comisión de Beneficencia emite dictamen en vista de la dimisión presentada por D. José Mayans, Pbro. del cargo de director de la Inclusa de Ciudadela.

Se acepta la dimisión, lamentando que deje el puesto por motivos de salud; y se acuerda que se estudie las necesidades de aquel edificio, por si es conveniente la supresión del cargo, en vista de los pocos reclusos que hay.

Leese un dictamen de la Comisión de Fomento en vista de una comunicación del alcalde de Puigpuñent, ofreciendo auxilios para la construcción del camino vecinal que desde aquella villa conduce á Establiments. En el dictamen se propone que se pida al Ayuntamiento de Establiments auxilios, lo mismo que el de Puigpuñent, para poder llevar á cabo las obras de referencia.

Se da cuenta del dictamen que la Comisión de Gobernación emite en el expediente sobre segregación de parte del término municipal de San Juan para agregarlo al de Villafraanca.

La comisión propone que antes de resolver en dicho expediente, precisa que en el mismo se hagan constar, segun previene la ley, el parecer de los vecinos de ambos pueblos. Despues que se haya subsanado esta deficiencia, la comisión resolverá segun estime por conveniente.

Se lee el dictamen de la Comisión de Fomento en vista de una comunicación del presidente de la Diputación provincial de Barcelona solicitando el concurso de la de esta provincia para la erección de un monumento al insigne vate D. Jacinto Verdaguer y propone que la Diputación contribuya con un donativo de 100 pesetas viniendo el caso de abrir una lista de suscripción entre los vecinos de estas islas.

La Comisión de Hacienda emite dictamen á una comunicación del delegado referente á ciertos datos que se le tienen reclamados; la comisión propone que de nuevo se pidan los datos sobre bienes y derechos de la Diputación, para subsanar las deficiencias que hubiera.

La misma comisión formula dictamen en las cuentas de fondos provinciales de 1902 y se acuerda que se remitan al Gobernador para que éste las transmita al Ministro para su aprobación.

Se aprueba señalar el día 25 de Enero para la celebración de la subasta de arriendo del Teatro Principal.

Se acuerda gratificar lo mismo que en años anteriores, á los empleados de secretaría por sus trabajos extraordinarios en la rectificación del censo electoral.

Igualmente se acordó gratificar con 50 pesetas al conserje de La Lonja.

Y en vista de que quedan varios asuntos por tratar, se acuerda prorrogar por una más el número de sesiones.

CONFITERIA

DE

Francisco Rosselló

Santa Eulalia, 2

Se anuncian para las fiestas de Navidad, además del surtido permanente en el ramo de confitería y repostería, las siguientes especialidades:

Turrón marca EXQUISITO, elaboración de la casa.

Idem GIJONA, legítimo superior.

Variedad de BOMBONES extranjeros.

Vinos MOSCATEL EXTRA, marca Sard.

ACEITE SUPERIOR

1 litro, 1'40 pias.—1 mesura (16'58

litros), 20 pesetas.

Servicio á domicilio

Colmado LA PROVIDENCIA

Gacetillas

Ha sido nombrado notario de Valencia, el que lo es de esta ciudad D. Pascual Soriano.

Este Sr. durante su estancia en esta ciudad se ha capado generales simpatías por su afable trato.

El Sr. Soriano, mañana marchará á su tierra natal para tomar posesión de su nuevo destino.

Al propio tiempo que lamentamos la marcha de aquel funcionario, le felicitamos por el traslado, puesto que sabemos que era una de sus aspiraciones.

Mañana de las 10 en adelante pueden pasar á percibir sus pagas por las Habilitaciones de la Capitanía General, los Sres. jefes y oficiales excedentes, reemplazos y retirados por Guerra de las escalas activa y de reserva.

Mañana empieza la estación de invierno.

El tiempo que ha reinado hoy ha sido igualmente hermoso que el de ayer. Durante todo el día ha lucido el sol con esplendor y la temperatura ha sido muy templada.

En todas las calles de esta ciudad existe inmensa cantidad de fango que da un aspecto muy sucio á la misma. Conveniría que el Sr. Alcalde ordenara la limpieza de nuestras calles.

La pasividad, la miseria, estaría retratada con tan sólo representar á nuestra Corporación municipal.

Todos los vecinos de una importante calle de Palma, la de la Marina, se alzan en queja contra el abandono constante que representa la parada de carruajes en aquella vía; los periódicos acogen las quejas de los vecinos y nuestro Ayuntamiento lo mismo que siempre, sin enterarse.

Sr. D. Antonio Planas, urge poner pronto remedio al mal.

El mercado de pavos y lechonas que se celebra en las Enramadas igualmente que el de turrones en la Plaza Mayor, hoy se ha visto muy animado.

Ha llegado á Barcelona la corbeta de guerra de nacionalidad noruega *Ellida*.

Nuestro amigo el intérprete del puerto D. Pedro Valls, representante en esta plaza de la casa *Aier* de Barcelona fabricantes de mecheros nos ha obsequiado con un bonito calendario anunciador de tan acreditada marca.

El *Diario oficial* del ministerio de la Guerra llegado hoy, no contiene noticia alguna que tenga relación con las Baleares.

El Alcalde de Costig ha remitido al gobierno civil para su publicación en el B. O. los repartos de consumos de aque-lla villa.

Por el Juez de Instrucción del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1 se cita al recluta excedente de cupo Antonio Vallés Capó.

Mañana es el día señalado para la celebración del sorteo de la Lotería Nacional llamado de Navidad.

Como de costumbre LA ULTIMA HORA, publicará suplementos extraordinarios con los listines de los números premiados.

Anoche en el Lirico fué extraviado un pafueto para señora; dicha prenda fué encontrada por el guardia municipal Sr. Calafat y devuelta á su dueño.

Hoy ha sido amonestado por el señor Comandante de la guardia municipal un matrimonio mal avenido que todos los días promueve escándalo.

Por la Comandancia de Marina de esta Provincia se interesa la presentación en la misma de D.ª Leonor Bover Bestard madre del difunto Cabo de mar de 2.ª clase Rafael Caldentey Bovers al objeto de entregarle una letra del Banco de España expedida á su favor.

Estamafiana á las seis y media ha llegado el vapor correo *Bellver* procedente de Barcelona,

Anoche por la Plaza de Abastos pasearon numerosas personas con motivo de celebrarse mercado de turrones y otras golosinas.

Ha sido nombrado por este Excmo. Ayuntamiento Fiel contraste de oro y plata nuestro amigo D. Pablo Tarronjé y Aguiló que ya fué designado por el gobierno para cubrir la vacante de esta plaza. Le felicitamos.

Para evitar la caída del cabello basta tres ó cuatro fricciones de la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchy de Moscon.

Bronquitis. El remedio más racional, son las Pastillas Morelló.

Ninguna persona se cura de una enfermedad mientras su sangre está cargada con materias impuras. Las Píldoras de Vida del Dr. Ross son los grandes purificadores de la sangre. Cura la *influenza*, la bilis, estreñimiento, dolores, calenturas y todos los desarreglos del estómago, hígado, los intestinos y la sangre, tolo esto por un precio sumamente reducido.

SOMATOSE

Contra la clorosis.

DENTIFRICOS Bosch. Destruyen el sarro, dejan la dentadura blanca, y la boca fresca y aromatizada.

Por telégrafo

ROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Fenomeno geológico

Madrid 21 á las 10'15.

Un telegrama oficial, expedido en Tenerife, dice que las montañas que formaban la represa de San Lorenzo, del pueblo de este nombre, pertenecientes á la liga de propietarios y comerciantes de Las Palmas, se agrietaron desde la base hasta considerable altura, formando sanjas que se comunican con el fondo de la represa, filtrándose gran cantidad de agua.

Este suceso se atribuye á que un movimiento del terreno ha resquebrajado la montaña.

Los liberales en Barcelona

Madrid 21 á las 10'15.

Barcelona.—En el *Círculo Fusionista* se celebró la asamblea general del partido liberal.

Presidió el acto el Sr. Comas Masferrer.

Se pronunciaron varios discursos, siendo muy aplaudidos los del presidente y del señor Schewartz.

Se proclamó jefe del partido al Sr. Moret; acordándose dirigir un mensaje á éste y un telegrama de adhesión al Rey.

La concurrencia fué numerosa

La infanta Doña Paz.—Proyectos

Madrid 21 á las 10'15.

Para los primeros dias de Enero próximo, se anuncia según dice *El Liberal*, la llegada á Madrid de la infanta D.ª Paz con sus hijos que se hospederá en Palacio.

Este viaje se relaciona con un futuro enlace régio.

La hija de la infanta D.ª Paz que cuenta quince años de edad y ha sido objeto de la preferente atención de la Reina, añade *El Liberal* y si los primos simpatizan, la ejucción de aquel acontecimiento sería dentro de dos años.

Blasco Ibañes.—Mitin de protesta

Madrid 21 á las 10'15.

Procedente de Bilbao, ha llegado á Madrid el Sr. Blasco Ibañes.

Oviedo.—La *Federación Obrera* compuesta de doce colectividades ha celebrado un mitin de protesta contra el proyecto de ley sobre huelgas.

Se acordó pedir á las Cortes que se retire dicho proyecto.

Congreso

Madrid 21 á las 17'45.

Se abre la sesión del Congreso y el diputado Sr. Llejet si es cierto que los norteamericanos han comprado en treinta y seis millones los bienes de los frailes españoles en Filipinas, y si se les permitirá establecerse en España.

El Sr. Maura le contesta con evasivas, limitándose á decir que se cumplirá la ley.

Se pasa á discutir la subvención al municipio de Madrid.

La combate el señor Alegret. Dice que los propietarios deben contribuir pues son los únicos beneficiados con las reformas que se proyectan. Añade que las mejoras deben hacerlas los municipios.

El señor Junoy habla en nombre de los diputados barceloneses, y se lamenta de que se hagan comparaciones dolorosas, creando antagonismos. Afirma que Barcelona verá con gusto el embellecimiento de Madrid.

Congreso

Capitalidad de Madrid

Madrid 21 á las 19'45.

Continúa la sesión del Congreso.

El Sr. Rodríguez, en nombre de los diputados por Madrid, agradece las frases pronunciadas por el Sr. Junoy; considera que la fórmula adoptada será provisional, porque la enormidad de la cifra impedirá la liquidación de los débitos con el municipio de Madrid.

El Sr. Aguilera pide que se vote hoy el dictamen.

El diputado catalanista Sr. Albó le combate duramente, dando lugar á enérgicas protestas.

Los Sres. Jiménez y Garay defienden el dictamen y atacan á los catalanistas.

El Sr. March pide que la protección del Gobierno se estienda á

otras provincias que padecen también la crisis obrera.

El Sr. Alegret rectifica.

El Sr. Aguilera le interrumpe indignado por la extensión que da al debate.

Se produce un escándalo dirigiéndose increpaciones los diputados de los dos bandos; el Sr. Llejet rompe el pupitre.

El ministro de Hacienda señor Osma interviene en el debate en términos conciliatorios.

El Sr. Aguilera esplica su interrupción diciendo que la ha producido el disgusto de ver que se alarga innecesariamente el debate.

El Sr. Laiglesia dice que si el proyecto no tuviese por objeto el auxilio de los obreros, lo combatiría en nombre de Castilla que carece de defensores. (*Rumores.*) Se suspende la discusión.

Dimitirá en masa.—Manifestaciones

Madrid 22 á las 9'45.

Según los periódicos, si en el Congreso no se acuerda hoy el proyecto sobre capitalidad de Madrid, el Ayuntamiento dimitirá en masa.

Se anuncian manifestaciones populares y mitins.

Artículo de censura

El Imparcial, en su artículo de fondo, ocupándose del debate suscitado en el Congreso sobre el proyecto de subvención al Ayuntamiento de Madrid por capitalidad, censura los propósitos que en algunos se descubren de crear odios entre los pueblos de Madrid y Barcelona y afirma que Madrid es el peor defendido de los pueblos de España. Dice que Barcelona ha recibido del Estado auxilios muchas veces; y censura que el Sr. Salmerón mire el proyecto de que se trata bajo el punto de vista político.

Mitin republicano

Madrid 22 á las 9'30

El domingo próximo se celebrará en Alcázar de S. Juan un mitin republicano al cual asistirán el señor Salmerón y numerosas representaciones de las provincias.

Dercarrilamiento

Madrid 22 á las 11'30.

De New-York telegrafian manifestando que el tren expreso de San Francisco á San Luis ha descarrilado cerca de Godfrey, ocasionando el accidente nueve muertos y veinte heridos.

Disposición Papal

Madrid 22 á las 11'30.

Roma.—El importante periódico de esta capital *Observatore Romano*, publica una disposición del Papa, en la que se definen los deberes de la prensa democrática católica especialmente la italiana.

Aconseja á esta que se abstenga de toda política y que obedezca á los Obispos.

FABRA

La bolsa de hoy

Madrid 22 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	77'45
Interior fin de mes.	77'52
Amortizable 5 por 100	96'40
Banco de España	486'00
Compañía de Tabacos.	433'00
Francos	36'15
Libras	00'00
Exterior de París	88'90

TURRONES

El antiguo turronero de Jigona, Francisco García, ofrece á su clientela y al público en general, su exquisito surtido de turrones de Jigona, Alicante, yema, nieve, imperial, avellana, negro guirlache, fresa, etc., etc.

Peladillas de Alcoy ú garrapiñadas, gran variado surtido en dulces de todas clases, batatas de Málaga, calabazate y repostería.

NOTA.—Pongo en conocimiento de mis favorecedores haber trasladado la sucursal de turrones que tenía instalada frente á la *La Azucena*. La hallarán este año en la Plaza de Cort, núm. 3, al lado de la Relojería Suiza, donde encontrarán la misma calidad y variedad en sus géneros sin competencia. También hallarán melones y racimos de buena calidad.

Calle de Jaime II, número 3

ANTIGUO TURRONERO

Con sus elegantes y ricos turrones que viene ofreciendo á su clientela y al público en general.

Turrones legítimos de Jigona, Alicante, nieve, yema, guirlache, peladillas de Alcoy, garrapiñadas y gran variado surtido en dulces de todas clases y en melones de buena calidad.

También avisa al público que tiene para vender los algarrobos empeltados de 4 años que tan buen resultado han dado en este país.

Para más informes á D. Pedro Gil, al lado del Ferro carril, ó en mi despacho calle de la Unión, núm. 2 ¡OJO! no equívalearse al lado del Gobierno Civil.

ALMANAQUE

de la Ilustración

Española y Americana

PARA 1904

Precio: 2 pesetas

Se ha puesto á la venta en la Librería de J. Tous.

Mesotan preparado por la casa **Bayer**, para curar con prontitud y seguridad el **Reumatismo** muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25—50 por 100 con aceite de oliva.

Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

La Palmesana

Fábrica de harinas, almacenes, maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

Juan Pieras Carbonell

Santa Catalina, Palma de Mallorca

Teléfono: Fábrica número, 74.

Id. Despacho, Palma núm. 15.

y manchado de sangre, llevaba en la mano un puñal y luego con cuanta velocidad permitían sus fuerzas en dirección al río.

Esta aparición le trastornó de tal manera, que no se le ocurrió detenerla y hasta que pasó un rato no se decidió á entrar en la casa, en la que se presentó á sus ojos un cuadro extraño.

La cueva estaba abierta, y al verlo, llamó varias veces á la tía Verconsin y en vista de que nadie le contestaba encendió una luz, con la que bajó á la cueva y en la que halló el cadáver de la anciana. Aterradado subió á la cocina y de ésta al principal, en el que encontró al caballero, que le diera las dos monedas de oro, agonizando en medio de un charco de sangre. Al ver esto perdió la cabeza y empezó á gritar pidiendo socorro. Con auxilio de los que anduvieron subieron el cadáver de la tía Verconsin y lo colocaron en el vestíbulo y al herido le pusieron en una cama y se envió en busca de un cirujano.

En la descripción que acaban de hacer reconoció Lahire á Sara. Se ocupaban todos demasiado de lo que decía el tabernero y nadie se había fijado en él ni en sus mojadadas ropas, y nuestro gascón se dijo:—Es preciso que yo sepa quien es ese herido.

Se metió por entre los curiosos que en-

traban y salían, y de este modo pudo llegar hasta la habitación en que colocaron al moribundo. De pronto se detuvo asombrado en el umbral al reconocer en el hombre que estaba agonizando y cuyos ojos estaban ya empañados y privados de inteligencia, al más mortal enemigo del rey de Navarra y de Noe, á Renato el florentino, pues entonces adivinó hasta cierto punto la verdad. Sabía que el perjurista, enamorado de Sara, se dijo que ésta debía haberle dado una puñalada para librarse de sus persecuciones, y en seguida se acordó del jinete que se había ido á rienda suelta á París ó al Louvre para dar la alarma, se dijo:—Aquí podía yo perder mucho, vámonos á otra parte.

Y se marchó sin llamar la atención, murmurando entre dientes:—No sé como acabarán nuestras aventuras, pero suceda lo que quiera tendremos el consuelo de haber llevado por delante á ese miserable envenenador, pues confío en que morirá antes de una hora.

Se fué á casa del pescador, al que halló arreglando su pesca, y le dijo:—Es preciso, amigo mío, que me proporciones ropas, porque las mías se me pegan al cuerpo.

—Pero, señor, si yo no tengo más que ropas muy ordinarias.

—Poco importa,—respondió Lahire, y

cogió familiarmente por el brazo y se le llevó.

Al día siguiente, y á la hora en que el paje debía presentarse, le esperó en vano el rey y se pasó el día sin ver á Gauthier y le custodiaron lansquenetes, con los que no pudo cambiar ni una palabra. En el momento en que acababa de cenar cambiaron los centinelas, y al verlo se dijo:—Con tal que envíen franceses, porque me muero de ganas de hablar.

Y se bebió el último vaso de vino y fuese á asomar á la ventana, que era la que daba sobre la orilla del río y al pie de la cual se paseaban dos centinelas que tenían orden de hacer fuego sobre él si intentaba escaparse. Púsose á contemplar melancólicamente el agua corriente y las estrellas que centelleaban en el firmamento y de pronto oyó llamar á su puerta con el cuento de una alabarda.

—¡Adelante!—dijo y se abrió la puerta presentándose un lansquenetete. — ¡Otro alemán!—murmuró con pena.—¡Eh! ¿Sabes el francés, *tartefle?*

El lansquenetete cerró la puerta, se acercó al rey, levantó la visera del casco y se llevó un dedo á los labios. Retrocedió un paso Enrique y le costó gran trabajo contener una exclamación; el soldado que había hecho todo aquello era Amaury de Noe que llevaba puesta una barba negra.

agua nadando hacia el punto luminoso, que iba agrandándose á medida que se acercaba y cuando se halló á pocas brazas de distancia se convenció de que Pibrac le había dicho la verdad y que tenía delante un agujero por el que penetraba la luz. Nadó hasta que sus manos encontraron una aspereza que era una piedra que salía á flor de agua y que formaba parte de los cimientos del Louvre. Encaramóse sobre ella y pudo llegar hasta el agujero que se deslizo arrastrándose. Era más alto que La Chesnaye y más delgado y puso pasar fácilmente por los sitios en donde el apoderado del duque de Guisa se había magullado los hombros. Al llegar á los dos tercios del viaje le dió en la cara una bocanada de aire y lo respiró con toda la fuerza de sus pulmones siguió avanzando arrastrándose y poco después vió la superficie del agua en la que se reflejaba un rayo de sol. Era el Sena. Lo primero que hizo fué detenerse un momento experimentó todas las alegrías del cautivo que recobra la libertad, empero tardó muy poco en volver á la realidad y se dijo que lo más sencillo para evitar que le viesan los centinelas del Louvre era dirigirse á la orilla izquierda y procurar abordarla por más arriba de Nesle.

Respiró antes de echarse á nadar porque estaba cansado y el Sena era muy an-

Se ruega al público visite nuestras Sursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.

Sursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INCA, San Bartolomé, 27

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones

es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más

de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterias, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el

enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa.

éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo cura, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso la enfermedad del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes.

Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 16 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Orona el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 20 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 23 de Málaga y el 27 de Cádiz el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Oolón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Trinidad, Guanta y Camaná, con trasbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires

El día 2 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SATRUSEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Filipinas

El día 5 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias

El día 17 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 23 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEDE directamente para Casablanca, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo

El 26 de Diciembre de Barcelona y el 27 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Masagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Para más informes, diríjase al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, 4.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico. Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipe tróficas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oecénica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholismos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejor y mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Ptas. 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)

Isleña Marítima COMPAÑIA MALLORQUINA DE VAPORES Servicio semanal directo ENTRE Palma y Marsella

Vapores Isleño, Lulio, Balear, Cataluña, Belver Salidas de Palma para MARSELLA todos los sábados tarde. Salidas de MARSELLA para PALMA todos los martes á medio día. Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima. NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida. Las mercancías se recibirán sobre muelle y se despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

Vapores directos

de este puerto para los de las ANTILLAS Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba. Saldrá de este puerto directamente el día 6 de Enero el magnífico vapor

Juan Forgas

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes diríjase á los representantes de la Compañía Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma. NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida necesaria.

LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de Seguros mútuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Rosselló Servera, Palma, 4, 1.º, Palma de Mallorca.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durazas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 39, y en las farmacia, droguerías y zapaterías.

Tintorería Moderna DE FIOLE Y COMPAÑIA

Plaza de la Constitución n.º 118, (contiguo á los Almacenes San José)

Como indica su nombre, los dueños de este establecimiento participan al público en general, que en dicho establecimiento se tiene en todos colores toda clase de ropas en seda, lana y algodón, garantizando la firmeza de sus tintes. Se lava toda clase de ropas de Señora, Caballeros y niños, sin necesidad de descoser, dejándolo como en su primitivo estado de nuevo.

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENNORRAGIAS (Purgaciones) GENORRIAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 PESETAS en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y en el Centro Farmacéutico.

¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello, una observación del cráneo más brillante lo vemos siempre poblado de pequeño y ligero vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera, el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los ataques de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad: La calvicie verdadera y absoluta, que en algunos casos se reduce á los diversos casos en que á consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se irruma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los enfermos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á despoblar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejujones y purgaciones con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegue á conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriólogo ruso, V. Stakanovitch, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada Loción Capilar Antiseptica, única que á las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y morboso, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando ó recobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Único concesionario para la venta en España y Portugal M. Fernández Zarazola (Proveedor de la Real Casa) GERONA Precio del frasco: 7'50 pesetas Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Merdiano, Cadená 6, Sucesor de Casasnovas.

Imprenta de J. Tous

cho. De pronto vió una barca de pescar y se propuso salirle al encuentro y calculó también la distancia que se agarró en el momento mismo en que pasaba por delante de él. No llevaba más tripulante que un muchacho, que se quedó muy asombrado al ver á Lahire, pero se le volvió un dedo á los labios diciendo:—No temas porque te lo pagaré bien, porque á no ser por tí, me ahogo.

El estar vestido Lahire complicaba la situación y trató de explicarla al admirado pescador de una versión que carecía de exactitud pero hacia unos días que Lahire se hallaba refido con la verdad y había adquirido la costumbre de mentir. Ante todo sacó su bolsa, de la que no le despojaron al desarmarle, y sacando una moneda de oro nuevecita se la ofreció al pescador que vaciló antes de tomarla porque nunca las había visto ni aún en sueños.

—Tú ya sabrás lo que es amor; pues bien amo á una señora de la corte y el marido, que es muy celoso, hizo que me echasen al agua sus criados y por eso estoy vestido. ¿A dónde estoy?

—A Chaillot á casa de unos parientes.

—¡Chaillot!—se dijo Lahire.—Allí está la casa de Guillermo. Me refugiare en ella y cuando sea de noche volveré á París y

—exclamó el oficial con un tanto de ironía en la voz y en la sonrisa.

—¿Qué queréis decir?

—Que yo también tengo un mensaje.

—¿De quién?

—De la reina madre.

—¿Para el rey de Navarra, tal vez?

—No, para vos.

—Dádmelo,—dijo Gauthier y á su vez tendió la mano.

—Dispensadme; es un mensaje verbal,

—respondió el oficial.

—Os escucho.

—La reina madre acaba de decidme:

«No encargué al paje Gauthier ningún mensaje para el rey de Navarra.»—Gauthier se estremeció,—y,—continuó el oficial de guardias.—Su Majestad añadió:—

«Le pediréis su espada y le enviaréis al castillo de Vicennes, en donde hará compañía al señor de Pibrac, puesto que tanto le gusta la compañía, pues son prisioneros de Estado.»

—¡Demonio!—murmuró Gauthier y enseguida se preguntó:—¿Y cómo lo harán ahora los amigos del rey de Navarra para entenderse con él?

—Vamos, amiguito, dadme vuestra espada,—dijo el oficial de guardias.

—Aquí la tenéis,—dijo Gauthier quitándosela y cogiéndola por la hoja se la presentó por el puño al oficial, que le

el pescador le hizo entrar en su cabaña, en la que su madre estaba componiendo unas redes.

A los diez minutos salía de allí Lahire con la barba cortada y completamente transformado. Se marchaba hacia París después de haber dado otras dos monedas de oro al pescador.

Por medio del billete que le llevó Gauthier se enteró el rey de Navarra de la fuga de Lahire. El estar Renato muerto ó moribundo era una buena noticia, y además sus amigos trabajan para salvarle, pues entonces Enrique sabía lo mucho que valían los cuatro gascones. Gauthier se marchó en el momento en que le iban á servir la cena á Enrique y se retiró muy satisfecho sin sospechar lo que le iba á suceder. Al salir de la cámara é internarse en el corredor que conducía á las habitaciones de la reina madre sintió que le tocaban en el hombro. Se estremeció y se detuvo reconociendo, á pesar de la obscuridad, al oficial de guardias, que por la mañana le dejara entrar en las habitaciones del rey Enrique, y que le dijo:—Buenas noches, señor Gauthier ¿venís de visitar al rey de Navarra?

—Sí, de llevarle un mensaje.

—¿De quién?

—De la reina madre.

—¡Lo que hace á veces la casualidad!

levantando la voz preguntó:—¿Conoces á Guillermo Verconsin?

—Sí, vive cerca de la orilla, frente á la taberna.

—Está bien, déjame delante de su casa y toma para tí,—y Lahire dió otra moneda al muchacho que poco después atracó en la ribera para que saltase Lahire en tierra.

XXXIII

A pesar de que sus ropas estaban cho-reando, encaminóse Lahire al sitio que le había indicado y fué muy grande su sorpresa al ver que delante de la casita perabraba un hombre que parecía un tabernero y al que rodeaba un grupo numeroso, al que contaba lo que le ocurriera con Renato, al que tomara por un gran señor y el reitre.

Después de entrar en esa casa y de dispensarle la tía de Guillermo una gran acogida parecía que no había ocurrido nada de particular, pero más tarde se oyeron gritos ahogados y uno de los jinetes, el reitre, salió precipitadamente, montó á caballo y se dirigió á escape á París. A los cinco minutos salió una mujer que era la hermosa y desconocida señora que los vecinos de Chaillot habían tenido ocasión de ver una ó dos veces. Según el tabernero estaba pálida, tenía el traje desarreglado